



29 DE OCTUBRE DE 2021

## **MÉXICO ENTREGARÁ DOCUMENTACIÓN A MENORES DE EDAD Y A MUJERES EMBARAZADAS EN CARAVANA DE MIGRANTES**



Fuente: Reuters

28/10/2021 - El Instituto Nacional de Migración (INM) anunció que otorgará Tarjetas de Visitante por Razones Humanitarias a mujeres embarazadas y menores de edad que integran la caravana migrante que, de acuerdo con sus organizadores, avanza rumbo a la Ciudad de México. La duración de estas visas es de un año y proveen acceso a servicios públicos como la atención médica y la posibilidad de trabajar. El INM trabaja en comunicación con la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), la cual acompañará a las personas en el proceso de entrega de documentos, alojamiento en albergues y alimentación. Esta última caravana llega en medio de un número récord de aprehensiones por parte de la oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos, además de las crecientes críticas de republicanos al presidente estadounidense, Joe Biden, por no haber hecho lo suficiente para frenar la inmigración.

Instituto Nacional de Migración <https://bit.ly/2ZCZvEY> Reuters <https://reut.rs/3jKbrevi>

## POLÍTICA EXTERIOR

### MÉXICO CELEBRA ENCUENTRO CELAC DE INSTITUCIONES GUBERNAMENTALES DE ATENCIÓN A LA DIÁSPORA

28/10/2021 – La presidencia *pro tempore* (PPT) de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), a cargo de México, llevó a cabo el Encuentro CELAC de Instituciones Gubernamentales de Atención a la Diáspora, que contó con la participación de 29 países de la región. El evento tuvo como objetivo principal que las instancias gubernamentales de la región, que tienen bajo su responsabilidad atender a sus comunidades en el exterior, pudieran establecer un espacio para intercambiar experiencias. Los temas principales fueron las dificultades a las que se han enfrentado para asistir a sus connacionales frente a la pandemia de COVID-19 y la identificación de políticas para crear sinergias de colaboración. Se estableció la elaboración de un compendio de estrategias, políticas y buenas prácticas, para presentarlo en noviembre próximo.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3EoIPj7>

### SE LLEVA A CABO DIÁLOGO CONSULAR MÉXICO-ESTADOS UNIDOS

28/10/2021 – Este jueves se llevó a cabo el Diálogo Consular México-Estados Unidos en las instalaciones de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). La delegación estadounidense fue presidida por la subsecretaria adjunta para Asuntos Consulares del Departamento de Estado, Rena Bitter, y por su parte, la delegación mexicana, fue encabezada por la directora general de Protección Consular y Planeación Estratégica de la SRE, Maki Teramoto. Durante el diálogo se analizaron temas como las operaciones consulares frente a la COVID-19, la documentación requerida para nacionales de cada país, la atención a familias binacionales, los mecanismos de colaboración e intercambio de información, adopciones internacionales, entre otros. El Diálogo se estableció en 2013 con el objetivo de fortalecer la cooperación en materia de asistencia y protección consular.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3mpCkqe>

## AMÉRICA DEL NORTE

### ESTADOS UNIDOS PROPONE TRASLADAR A ASSANGE A UNA CÁRCEL AUSTRALIANA

28/10/2021 – El equipo legal estadounidense encargado del caso en contra de Julian Assange, propuso enviar al fundador de Wikileaks a una cárcel de Australia, en caso de que la Justicia británica apruebe su extradición a Estados Unidos por espionaje. Asimismo, la defensa estadounidense argumentó que la salud mental del activista no es tan frágil como para no poder cumplir con la condena en una prisión de Estados Unidos. Además, las autoridades se comprometieron a evitar que Assange ingrese a una cárcel de máxima seguridad antes de ser juzgado e indicaron que tampoco será puesto en aislamiento. Por su parte, el abogado de Assange, Edward Fitzgerald, acusó a Estados Unidos de “minimizar la gravedad del estado de su cliente y el riesgo de suicidio” y señaló que el Gobierno australiano no ha dado su visto bueno sobre una posible repatriación.

Europa Press <https://bit.ly/3Guo3R6>

## EXGOBERNADOR DE NUEVA YORK ES ACUSADO POR UN DELITO SEXUAL ANTE TRIBUNAL

28/10/2021 – Un tribunal de Nueva York, Estados Unidos, presentó una acusación por delito sexual contra Andrew Cuomo, antiguo gobernador del estado, quien renunció a su cargo el mes de agosto. Cuomo dimitió después de que la fiscal general de Nueva York, Letitia James, presentó un informe en el que relata diversos episodios sufridos por hasta once mujeres que trabajaron en la administración estatal. Lucian Chalfen, portavoz de los tribunales del estado de Nueva York, informó que se le ha acusado de un delito menor de índole sexual, tras analizar la denuncia por parte de una de las víctimas en un episodio que habría tenido lugar en su residencia oficial el 7 de diciembre de 2020.

Europa Press <https://bit.ly/3EuXHNb>

## EE.UU. ANUNCIA UNA NUEVA PARTIDA DE AYUDA HUMANITARIA PARA MILLONES DE AFGANOS

28/10/2021 – Emily Horne, portavoz del Departamento de Seguridad Nacional estadounidense, anunció, a través de un comunicado, una nueva partida de ayuda humanitaria de casi 144 millones de dólares para Afganistán, con la que planean ayudar a más de 18.4 millones de afganos en la región. Horne especificó que, con esta nueva financiación, el total de la ayuda humanitaria de Estados Unidos para Afganistán y los refugiados afganos en la región asciende a casi 474 millones de dólares en 2021, lo que representa una mayor cantidad de asistencia que para cualquier otro país. También señaló que dicha ayuda se canalizará a través de organizaciones humanitarias independientes.

Europa Press <https://bit.ly/3CrruFJ>

# AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

## EL TPI ARCHIVA LA INVESTIGACIÓN DE COLOMBIA SOBRE LA VIOLACIÓN DE DDHH

28/10/2021 – En el marco de la visita del fiscal del Tribunal Penal Internacional (TPI), Karim Khan a Colombia, el presidente colombiano, Iván Duque, anunció que el TPI archivó la investigación preliminar abierta en 2004 por la presunta violación de Derechos Humanos. La investigación se centra en crímenes de guerra y lesa humanidad cometidos por el Ejército y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC). Khan explicó que el cierre de la investigación no significa el fin de los compromisos adquiridos por Colombia, mientras el presidente Duque señaló que la decisión es un “gran voto de confianza al país y su institucionalidad”. En este contexto, el TPI y el Gobierno de Colombia firmaron un acuerdo de cooperación. El documento destaca el compromiso del Gobierno de garantizar el buen funcionamiento de la justicia ordinaria y la transicional, producto del acuerdo de paz con las FARC.

Europa Press <https://bit.ly/3mngHjH>

## CIDH ADVIERTE QUE LAS ELECCIONES EN NICARAGUA BUSCAN PERPETUAR A ORTEGA EN EL PODER

28/10/2021 – La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) publicó un informe de expertos del Instituto Internacional para la Democracia y la Asistencia Electoral (IDEA Internacional), el Centro de Estudios Políticos y de Gobierno de la Universidad Católica Andrés Bello de Venezuela y el Observatorio Ciudadano Urnas Abiertas. El documento explica que los comicios ocurren en un clima de represión y cierre de los espacios democráticos en el país. Además, señala que el gobierno busca “perpetuar a Daniel Ortega en el poder de forma

indefinida y mantener privilegios e inmunidades”, en un contexto de represión, corrupción, fraude electoral e impunidad estructural. Los autores del informe llaman a la suspensión o reprogramación de los comicios para que se celebren bajo principios aceptados internacionalmente, incluyendo la participación de observadores internacionales, así como el cese de la represión y libertad plena para los presos políticos.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3mpReww> **El País** <https://bit.ly/3jJXr40>

### **MINISTROS CHILENOS VIAJAN AL SUR DEL PAÍS PARA EVALUAR LA SITUACIÓN ANTE EL ESTADO DE EMERGENCIA**

28/10/2021 – Baldo Prokurica, ministro de Defensa de Chile, y Rodrigo Delgado, ministro de Interior chileno, viajaron a la región de La Araucanía a fin de reunirse con las autoridades locales y evaluar los resultados de la declaración presidencial de estado de emergencia, que se amplió hasta el 11 de noviembre. Se informa que en este periodo de excepción, el gobierno ha llevado a cabo 800 operativos, así como más de 10,000 controles, lo que ha llevado a la detención de 26 personas en la zona sur de Chile. En dicha región se concentra la población indígena de los mapuches quienes se han enfrentado recientemente con autoridades locales bajo demandas del regreso de “territorio histórico”.

**Notimérica** <https://bit.ly/2XUWT4p>

### **MISIÓN ELECTORAL DE LA UE SE COMIENZA A DESPLEGAR EN VENEZUELA**

28/10/2021 – La misión electoral de la Unión Europea en Venezuela comenzó a desplegar a sus observadores este jueves. Isabel Santos, eurodiputada portuguesa y jefa de la misión, aseguró que “esta misión es independiente, imparcial, neutral”. Santos acompañó la salida de unos 40 observadores de Caracas a otros estados del país, quienes estarán presentes en 23 de los 24 estados de Venezuela. El 18 de noviembre 34 nuevos observadores “de corto plazo” se unirán a la misión, que en total contará con más de 100 participantes. Isabel Santos también indicó que van a “observar todo el proceso, desde la campaña, hasta el momento de votación; después el recuento, reclamaciones si hay y se generará un informe”.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3GqEJcl>

## **EUROPA**

### **FRANCIA DETIENE A UN PESQUERO BRITÁNICO AL TIEMPO QUE REINO UNIDO CONVOCA REUNIÓN CON LA EMBAJADORA FRANCESA**

28/10/2021 – Francia anunció la detención de un pesquero británico frente a las costas del puerto de Le Havre para multarlo por diferentes infracciones, en un contexto de tensión a causa de las licencias de pesca que París reclama a Londres debido al Brexit. Según el Ministerio francés del Mar, una de sus patrulleras revisó dos embarcaciones que navegaban en la bahía del Sena. Sin embargo, uno de los barcos intentó eludir la vigilancia, y aunque los agentes no encontraron ninguna infracción, lo multaron por resistirse a su control. En cuanto al otro barco, las autoridades constataron que no figuraba en las listas de licencias acordadas por la Comisión Europea y Francia al Reino Unido, por lo que se le abrió un procedimiento. El Ejecutivo francés indicó que las sanciones pueden incluir la confiscación de la pesca, su inmovilización o el pago de una multa.

En respuesta, el Gobierno de Reino Unido convocó a la embajadora de Francia, Catherine Colonna, para conversar sobre las sanciones. Un portavoz de la oficina del primer ministro, Boris Johnson, tildó de injustificadas las posibles

medidas que Francia anunció, además de argumentar que “no parecen ser compatibles [...] con el Acuerdo de Comercio y Cooperación o el derecho internacional más amplio”.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3mpKeje> **Europa Press** <https://bit.ly/3jl1817>

### **VON DER LEYEN ADVIERTE A POLONIA QUE DEBE DESMANTELAR REFORMA JUDICIAL PARA ACCEDER A FONDOS DE RECUPERACIÓN**

28/10/2021 – La presidenta de la Comisión Europea, Úrsula von der Leyen, anunció que Polonia no podrá acceder a los fondos europeos anticrisis mientras mantenga el régimen disciplinario que impone a los jueces, que ha sido denunciado ante el Tribunal de Justicia de la Unión Europea (TJUE). Von der Leyen hizo esta declaración un día después de que la Justicia europea anunció una multa diaria de un millón de euros a Polonia hasta que desmantele la ley que merma la independencia judicial. La presidenta explicó que las reglas para acceder a los fondos de recuperación de la UE establecen que los miembros deben llevar a cabo las reformas que correspondan con las recomendaciones que realice el bloque. Por su parte, el ministro de Justicia y fiscal general de Polonia, Zbigniew Ziobro, indicó que el país “no puede ni debe” pagar la multa impuestas por el TJUE, pues es una medida arbitraria.

**Europa Press** <https://bit.ly/3p04zky> ; <https://bit.ly/2ZyuZfA>

### **LA UE APOYA A MOLDAVIA CON 60 MILLONES DE EUROS FRENTE A LA CRISIS ENERGÉTICA**

28/10/2021 – La Unión Europea (UE) acordó respaldar con 60 millones de euros a Moldavia ante la crisis energética que afronta por la amenaza de la compañía rusa Gazprom de cortar el suministro de gas. En este tenor, el Alto Representante de la UE para Política Exterior, Josep Borrell, acusó a la compañía rusa de usar la energía como “arma geopolítica”. Además, Borell apuntó que los fondos no resolverán la problemática, sin embargo, es un primer paso para encontrar una solución. Igualmente, el jefe de la diplomacia europea celebró que esté aumentando la cooperación entre Bruselas y Moldavia, gracias al liderazgo de su primera ministra, Natalia Gavrilita. Por su parte, la mandataria explicó que su Gobierno está en negociaciones con la compañía, esperando continuar con las relaciones.

**Europa Press** <https://bit.ly/2ZxfkwI>

## **ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE**

### **LÍDER GOLPISTA DE SUDÁN RELEVA A SEIS EMBAJADORES DE SUS PUESTOS, CRECE EL DESCENTEN TO**

28/10/2021 – El presidente de Consejo Soberano y líder golpista de Sudán, Abdelfatah al Burhan, relevó de su cargo a los embajadores en Estados Unidos, Catar, China y Francia, la Unión Europea y al jefe de la misión sudanesa en Ginebra. En este tenor, la Oficina del portavoz del Gobierno de Sudán agradeció a los embajadores en el extranjero por rechazar el golpe y “apoyar la revolución de su pueblo”. En la capital del país, Jartum, se han declarado huelgas generales de los sectores de salud y aviación. De igual manera, los mercados y bancos principales han permanecido cerrados.

Tras una reunión, los miembros del Consejo de Seguridad de la ONU (CSONU) expresaron “su profunda preocupación por la toma militar” y pidieron a las autoridades militares que “restablezcan el Gobierno de transición liderado por civiles”. Los miembros del CSONU, junto con embajadores de la Unión Europea y Estados Unidos, reclamaron la “plena restauración de la libertad” del primer ministro de Sudán, Abdalla Hamdok. Sin embargo, el

primer ministro se encuentra en “arresto domiciliario, bajo vigilancia y no es libre de sus movimientos”, afirmó Stéphane Dujarric, portavoz de la Secretaría General de la ONU. Por otra parte, David Malpass, presidente del Grupo del Banco Mundial, anunció que la institución suspendió los desembolsos de todas sus operaciones en Sudán y dejó de tramitar cualquier nueva operación.

**Europa Press** <https://bit.ly/3mnkhkB> <https://bit.ly/3vTOdl4> <https://bit.ly/3nwXeml>  
**Reuters** <https://reut.rs/3k5LBIZ>

### **DIPLOMÁTICOS DE CHINA Y COREA DEL NORTE SE REÚNEN**

28/10/2021 – Yang Jiechi, director de la Oficina de la Comisión de Asuntos Exteriores del Comité Central del Partido Comunista de China, se reunió con el embajador de Corea del Norte en China y le expresó la disposición de Pekín para fortalecer la coordinación estratégica entre sus naciones. China se ha mantenido aliado de Corea del Norte, al tiempo que se ha esforzado para presionarlo para que desmantele su programa nuclear. Sin embargo, Pyongyang ha continuado con el desarrollo armamentista y las pruebas de misiles.

**Reuters** <https://reut.rs/3Bnldsj>

### **IRÁN ACCEDIÓ A REGRESAR A LAS NEGOCIACIONES SOBRE EL ACUERDO NUCLEAR EN NOVIEMBRE**

28/10/2021 – Irán acordó regresar a las conversaciones destinadas a reactivar el acuerdo nuclear, este diálogo tendrá lugar a finales de noviembre, de acuerdo con Ali Bagheri Kani, principal negociador nuclear iraní. Durante meses, las potencias occidentales han instado a Irán a volver a las negociaciones y han dicho que se está acabando el tiempo a medida que el programa nuclear de Teherán avanza rebasando los límites establecidos por el acuerdo. Por su parte, Hossein Amir-Abdollahian, ministro de Relaciones Exteriores de Irán, ha declarado que “el regreso de Estados Unidos al acuerdo no [les] importa. Lo fundamental es que el resultado de las conversaciones esté a favor de Irán”.

**Reuters** <https://reut.rs/2XU7v3w>

### **PAÍSES EUROPEOS PIDEN A ISRAEL DISMINUIR TENSIÓN**

28/10/2021 – Alemania, Francia, Italia, Países Bajos y otros seis países europeos le pidieron este jueves a Israel revertir su decisión de avanzar en los planes de construir alrededor de 3000 unidades de asentamiento en Cisjordania. Los países firmantes declararon que se oponen a “los asentamientos en territorios ocupados” y pidieron a ambas partes que “aprovechen las medidas adoptadas en los últimos meses para mejorar la cooperación y reducir las tensiones”.

**Reuters** <https://reut.rs/3biyEQX>

## **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

### **AMNISTÍA INTERNACIONAL EXIGE A ESTADOS UNIDOS Y MÉXICO FRENAR DEPORTACIONES DE HAITIANOS**

28/10/2021 – Según un informe de la ONG Amnistía Internacional, los países americanos están fracasando a la hora de dar protección internacional y seguridad a los migrantes haitianos. La directora para las Américas de Amnistía Internacional, Erika Guevara Rosas, llamó a los Estados de la región a que “pongan fin a las

deportaciones a Haití y apliquen con urgencia medidas de protección a las personas haitianas, como el asilo y otras vías a la residencia legal”. La organización puntualizó que el derecho internacional prohíbe que los Estados retornen a las personas a lugares que les representen una condición de riesgo, recordando la violencia generalizada que sufre Haití. Asimismo, lamentó que países como Estados Unidos y México continúen realizando deportaciones. En el caso de México, menciona, han solicitado asilo más de 26,000 personas haitianas este año pero se resuelve favorablemente menos de la mitad de dichas solicitudes, mientras que en el caso de Venezuela se resuelve más del 90%, y en el de Honduras supera al 80%.

**Notimérica** <https://bit.ly/3pLPhN3> **Deutsche Welle** <https://bit.ly/3GzkZTE>

### **OMS BUSCA ESTABLECER UN PLAN CONTRA COVID-19 CON UN VALOR DE 23 MIL MILLONES DE DÓLARES**

28/10/2021 – La Organización Mundial de la Salud (OMS) llamó a los líderes de las 20 economías más grandes del mundo a crear un fondo de ayuda con un valor de 23 miles de millones de dólares, para proveer con vacunas contra COVID-19, medicinas y pruebas a los países más pobres. Se espera que el plan dure hasta septiembre del 2022 e incluya el uso de una píldora antiviral experimental para tratar casos leves y moderados, desarrollada por la farmacéutica Merck & Co. El documento del plan explica que la medicina está aprobada por las autoridades y tendrá un costo de 10 dólares. Las autoridades del organismo explicaron que el costo del fondo es menor al daño causado por la pandemia a la economía global. La OMS esperará respuesta a su propuesta durante la reunión del G20 que se realizará en Roma el fin de semana.

**Reuters** <https://reut.rs/31fyCYI>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**  
Darah Michelle Palafox Guerrero  
Diana Alicia Garfias Soriano  
Ana Isela Hernández Severiano (Estadías Profesionales)  
Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)  
Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)  
Leonardo Daniel López Mancera (Prácticas Profesionales)

**Octubre de 2021**



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>